



Sciences sociales et humaines – Afrique

Événements de 2002 à 2007 (classés par thème)

ETHIQUE

2007

6- 8 décembre 2007 : 3^{ème} journées de la bioéthique pour l'Afrique de l'Ouest et du Centre à Lomé (Togo), fruit d'une forte activité de réflexion et de plaidoyer dans le domaine de la bioéthique engagé par le bureau de l'UNESCO à Dakar en 2005, en partenariat étroit avec un réseau multidisciplinaire de chercheurs, institutions de chercheurs et de décideurs de différents ministères surtout celui de la Santé, la Recherche Scientifique et l'Environnement.

Elles sont organisées par le laboratoire de Recherche sur l'Éthique et la Bioéthique, l'Université de Lomé, l'UNESCO, les Ministères de la Santé et de la Recherche du Togo et du Sénégal, le Réseau sénégalais « Droit, éthique, santé », des universités, des instituts de recherche, des spécialistes africains et d'autres partenaires.

Ces journées de Lomé, s'inscrivent ainsi dans la continuité du plan d'action pour la mise en place d'un Forum de réflexion, dialogue et action sur l'éthique, la bioéthique et les sciences de la vie, élaboré lors des 1^{ères} journées de Dakar en 2005 et formalisé en 2006 lors de la rencontre de Yaoundé avec l'inscription du Forum dans le Réseau pan-africain de bioéthique (PABIN).

Les résultats attendus sont nombreux: faire l'état des lieux sur les risques acceptables dans les utilisations des biotechnologies, dans les recherches biomédicales et biologiques; identifier les cadres institutionnels et juridiques nationaux, sous-régionaux, régionaux et internationaux déjà existant; faire le point sur les actions d'éducation, de formation et d'information du public menées par les états de l'Afrique de l'Ouest et du Centre et par les instances existantes, ainsi que sur les contributions africaines dans le domaine de l'application des mesures et des textes régionaux et internationaux.

(Source : Carrie Marias, Bureau UNESCO de Dakar)

Juillet 2007: 2^{ème} session de formation des enseignants à l'éthique au Kenya,

Organisation : Chaire UNESCO d'Egerton de Nairobi et Chaire UNESCO de bioéthique de Haïfa (Israël), sous la supervision d'enseignants expérimentés. Les objectifs sont d'initier les participants aux moyens et aux techniques possibles pour enseigner l'éthique, qu'ils acquièrent une méthodologie, renforcer et établir une évaluation des pratiques enseignées.

(Source : SHS Regards N° 16 p.4 + Site web de SHS)

Mai 2007 : Inauguration du 1^{er} centre de bioéthique en Afrique

Ce centre, établi au sein de l'Université publique d'Egerton, à 170 km à l'ouest de Nairobi, entend assurer la mise en place d'un cadre éthique au développement de la bioéthique dans la région.

(Source : SHS regards n°17, p4)

17-19 mai 2007 : 14^{ème} session ordinaire du Conseil International de Bioéthique, Nairobi, Kenya, en collaboration avec le gouvernement kenyan et différentes ONG.

(Source : SHS Regards N° 16 p.3 + Site web de SHS)

14-15 mai 2007 : La participation du bureau de l'UNESCO à Dakar à la Conférence sur la Recherche, la Globalisation et la Recherche, organisée par la Commission Européenne à

Bruxelles, a permis un large débat sur des questions d'éthique touchant des recherches internationales tant dans les pays du Nord et du Sud et de parler des dangers de conduire des essais cliniques en Afrique et ailleurs sans préoccupations ni cadres éthiques. Des contacts ont été développés avec des spécialistes européens, de l'Amérique latine et des Caraïbes ainsi qu'avec l'Inde sans oublier le fait qu'un grand nombre de spécialistes de l'Afrique et notamment de l'Afrique francophone y étaient présents.
(Source : *Carrie Marias, Bureau de Dakar*)

L'Afrique dans l'Observatoire mondial de l'éthique

L'Observatoire mondial de l'éthique (GEObs), qui met à la disposition de tous, gratuitement sur le web, 8 bases de données dans les 6 langues officielles des Nations Unies, répertoriait, en mai 2007, 23 experts de la région Afrique et 8 institutions situées en Afrique du Sud, au Malawi, au Burkina Faso, en République Démocratique du Congo, au Nigeria et en Côte d'Ivoire. Seulement une d'entre elles existait avant 2001, ce qui montre un réel dynamisme des pays membres sur la question de l'éthique durant la période 2002-2007.

Pour consulter GEObs : www.unesco.org/shs/ethics/geobs

2006

6- 9 décembre 2006 : 5^{ème} session ordinaire du COMEST à Dakar,

Cette session a été présidée par le Président Abdoulaye Wade en collaboration avec le Ministère de la Recherche Scientifique du Sénégal et le bureau UNESCO de Dakar. **Participants** : Plusieurs ministres de la science et la technologie de l'Afrique de l'Ouest et les membres du COMEST En marge de cette réunion, un **Forum des jeunes** sur l'éthique et la responsabilité sociale des scientifiques en Afrique a été organisé.

(Source : *Site web de SHS + SHS Regards N° 16 p.4 + N° 15 p.3*).

Juillet 2006 : Journées panafricaines de bioéthique au Cameroun

(Source : *SHS Regards N° 16 p.3*)

16-20 Janvier 2006 : Atelier international sur la biosécurité et l'éthique à Accra (Ghana.)

Organisation : par la Commission Economique des Nations Unies pour l'Afrique, l'UNESCO et d'autres agences des Nations Unies

Participants : 6 pays africains y ont assisté- Ghana, Nigeria, Liberia, Burkina Faso, Togo et Afrique du Sud ; des experts internationaux, une soixantaine d'institutions concernées en Afrique de l'Ouest, des universitaires, des journalistes et des ONG.

(Source : *SHS Regards N° 12 p.5*)

2005

11-13 juillet 2005 : Premières Journées de bioéthique d'Afrique de l'Ouest et du Centre, à Dakar (Sénégal)

Partenaires : L'Université de la Recherche et de la Santé du Sénégal, L'Université Cheikh Antha Diop et celle de Saint-Louis, OMS, CRDI , Le ministère français des Affaires étrangères, le projet NEBRA (Networking of Ethics on Biomedical in Africa), des centres de recherches comme l'IRD et le PAID). Le Centre de Recherche pour le développement international (CRDI), l'Institut Pasteur et d'autres institutions comme la Faculté de médecine de Bukavu (RDC) ou encore le comité de Bioéthique de Côte d'Ivoire
(Source : *SHS Regards N° 10 p.3 + Activités 2004-2005 de l'UNESCO en Afrique, Département Afrique*)

TRANSFORMATIONS SOCIALES

2007

16- 25 février 2007, à Agadez, au Niger, organisation des 28^{ème} Jeux Traditionnels, avec près de 200 000 personnes et une centaine d'athlètes. Un représentant de l'UNESCO a pris part à cette manifestation, sous invitation du Ministre des Sports du Niger.

(Source : *Site web de SHS*)

22-24 janvier 2007 : Programme MOST, organisation à Nairobi (Kenya) sur deux jours d'une réunion internationale sur le thème « de la recherche aux politiques et des politiques par l'action » avec la participation des Ministres du Développement Social des pays de la région dont le Kenya, l'Afrique du Sud, le Maroc et le Mali. Il y avait comme partenaires l'UNDESA, l'UNRISD. Les thèmes de réflexion et de débats : les Sciences Sociales peuvent contribuer au développement social ; nul n'a le monopole du savoir en sciences sociales ; la dynamisation entre interface, recherche, mobilisation et action publique. (Source : SHS Regards N° 16 p.24-25)

Dans le cadre d'un projet de contribution des intellectuels à la résolution pacifique des conflits, création d'un forum intellectuel pour la Corne de l'Afrique, « l'Horizon de la Grande Corne ». Il s'agit d'une communauté ressource indépendant ou *think-tank* afin de permettre d'améliorer les résolutions de conflits. Les activités prévues sont des études et des analyses, des sessions de formation des parties prenantes. Cet événement est réalisé en cohésion avec le bureau de Dakar. (Source : SHS Regards N° 15 p.28-29/ N° 12 p.29)

Janvier 2007 : début du projet « **Grandir en Villes** » de la Chaire UNESCO de l'Université de Cornell (USA) en Afrique. Le projet « Grandir dans les villes Est- africaines » (GUIEAC) avec pour but d'impliquer les habitants aux côtés de l'ensemble des professionnels de la ville afin qu'ils contribuent à évaluer et à élaborer des réponses adaptées . Les partenaires sont l'ONU-Habitat, le Forum UNESCO de la jeunesse du Kenya et le «One Stop Youth Center » de Nairobi. Dès janvier, comme activité : un travail de consultation et de terrain des jeunes et des résidents de Nairobi a été engagé. (Source : SHS Regards N° 15 p.28-29/ N° 12 p.29)

Dans le cadre du programme MOST, 2^{ème} Réunion des Ministres du développement Social de la CEDEAO en Guinée. (Source : SHS Regards N° 13 p.24)

2006

13-17 décembre 2006 : Concernant, les Jeux et Sports traditionnels (JST), 1^{er} projet pilote à Abidjan (Côte d'Ivoire) qui est sera suivi de 22 autres projets dans la région Afrique. Il y a eu 50 participants de 12 pays. Des ateliers de formation ont été initiés sur le management et le marketing afin de contribuer au développement des JST afin qu'athlètes, des arbitres, des encadreurs. Partenaires : l'IATWS ([l'Association internationale des Sports de Luttes Traditionnelles](#)) et l'Institut National de Jeunesse et Sports d'Abidjan (INJS). (Source : Site web de SHS)

19-21 septembre 2006 : Dans le cadre la commémoration de la Journée internationale de la paix, la 1^{ère} édition des « Jeux de la paix pour la jeunesse » est organisée à Bamako (Mali).

Partenaires : le Comité olympique du Mali, l'ambassade des États-Unis d'Amérique et trois ONG: l'Association internationale des médaillés, « Right to Play » et «Peace-Youth Initiative ».

L'objectif : utiliser le sport pour interpeller les jeunes et promouvoir tolérance, *fair play*, non-violence, solidarité et paix.

600 jeunes de différentes régions du Mali ont rejoint 3000 militaires au Stade Modibo Keita pour participer à un tournoi de basket-ball, à des compétitions d'athlétisme et à un cross de 8 km. L'initiative a été un grand succès et il est déjà question qu'elle puisse inclure, en 2007, des pays voisins comme le Burkina Faso, la Côte d'Ivoire, le Ghana, la Guinée, le Niger et le Sénégal.

(Source : SHS Regards N° 15 p.14)

2006-2007 : Partenariat avec l'émission « Nous les Enfants » sur Mali TV, l'un des programmes les plus populaires auprès des enfants de ce pays.

(Source : SHS Regards N° 14 p.20 + Site web de SHS + Ali Daou, Bureau de Bamako)

2005

Dans le cadre du programme MOST, étude de la ville en Afrique, par une équipe de chercheurs africains du Bénin, du Cameroun, du Burkina Faso et du Mali en collaboration avec le bureau UNESCO de Dakar. L'étude permet de mesurer l'ampleur de l'effort à faire, tant au niveau de la

conception des politiques générales d'urbanisation, de la créativité architecturale, que de la prise en compte, dans la gestion urbaine, du fonds culturel collectif et traditionnel.
(Source : SHS Regards N° 8 p.19)

2004

Projet pilote PROVIDA à Maputo, Mozambique, afin de sensibiliser au VIH SIDA par l'intermédiaire du sport. (Source : Site web de SHS)

2004-2007: Le projet « **Combattre le trafic humain en Afrique** » cherche à contribuer à l'étude et l'endiguement du trafic humain en dans le **Sud de l'Afrique et l'Afrique de l'Ouest**. C'est un projet trans-sectoriel, associé notamment, au projet Route de L'Esclave du secteur Culture. Six pays pilotes, (Afrique du Sud, Bénin, Lesotho, Mozambique, Nigéria, et Togo) ont fait l'objet du projet.

Activités : Réalisation d'une présentation sur la traite des enfants au Mali (présentée lors des Journées Scientifiques organisées par le Centre de Recherche d'Etude et de Documentation pour la Survie de l'Enfant).

2003

Depuis 2003-toujours en Cours : Soutien de l'UNESCO au **projet DIAMBARS, Institut de Sport études de football au Sénégal**, dirigée par Bernard Lama, Patrick Vieira, joueurs pour l'Equipe de France, avec le soutien de la région Nord-Pas-de-Calais (France) et le gouvernement sénégalais. Cet Institut se situe dans la banlieue de Dakar.

2003-2006 : Dans le Cadre du programme MOST, **programme « quartiers du Monde » dans plusieurs pays du Monde** : les pays de la région sont le Sénégal, le Mali et le Maroc. Le principal moyen d'action est de créer des liens entre les quartiers, les villes et les autorités locales. Ce projet est établi en coopération avec ENDA (Environnement et développement du Tiers monde), d'autres ONG ainsi que des gouvernements locaux, la Direction interministérielle de la Ville et le Ministère des Affaires étrangères de France.

2002

Suite à un forum sur la question de la jeunesse, **création d'un Conseil National des Jeunes au Mali** avec des acteurs s'occupant des questions de jeunesse. Une étude préalable a été effectuée afin de mieux caractériser la jeunesse. De cette étude ressort 3 types : « une jeunesse intellectuelle plutôt tournée vers la gestion, une jeunesse rurale qui a plutôt une activité agricole et une jeunesse urbaine qui a besoin de formation plutôt technique en forgerie, menuiserie etc.) Par la suite d'autres congrès ont été organisés au Burkina Faso et au Niger.

(Source : Ali Daou, Bureau de Bamako)

Le projet « **Grandir dans les villes** » a remporté le prix EDRA en matière d'aménagement et d'environnement. Un film tiré de ce projet a été sélectionné par la chaîne sud-africaine Radio V. Partenaires : Ministres de la COMRED-AOC (Ministres chargés de la recherche et du développement en Afrique de l'Ouest et du Centre.

(Source : Activités Afrique 2002-2003, Département Afrique)

Projet « **Les villes et la survie en Afrique** » axé sur la symbiose entre communautés urbaines et rurales. Un atelier sur un thème similaire a été engagé sur « **le lien social et familial dans les communautés urbaines et rurales comme facteur de cohésion sociale** » en collaboration avec le Bureau de l'UNESCO à Dakar

(Source : Activités Afrique 2002-2003, Département Afrique)

Sport pour la paix dans les pays membres de la CEDEAO. Ce projet vise à utiliser le sport pour promouvoir une meilleure cohésion et une coopération dans les régions de l'Afrique de l'Ouest.

(Source : Site web de SHS)

2002-2005: Dans le cadre du Programme MOST **Phase 2 du projet « Villes, environnement, rapport hommes et femmes »**, initié en 1997. En collaboration avec le Comité National Suisse MOST. Pour la

région Afrique : Burkina Faso, Sénégal et Bénin. **La diffusion de l'évaluation du projet s'est effectuée sous la forme d'une conférence** sur deux jours fin Novembre 2005 à Genève, en Suisse.
(Source : Site web de SHS)

DROITS HUMAINS

2007

3-5 décembre 2007. 1^{er} Congrès panafricain des acteurs de santé, à Cotonou, sur le thème: "Le Professionnel de la santé au service du malade: partage d'expérience des acteurs de santé en Afrique".

Organisation : UNESCO Dakar :

Cet événement articule autour de la célébration de la Journée mondiale de lutte contre le SIDA, le samedi 1er décembre 2007. Les travaux scientifiques auront lieu du lundi 3 au mercredi 5 décembre 2007. La clôture est prévue le mercredi 5 décembre 2007 dans l'après midi. Le CERBAC: Comité d'Ethique de la Recherche Biomédicale pour l'Afrique Centrale, sera fortement impliqué dans l'organisation de ce Congrès en tant qu'institution régionale d'accueil et tiendra son assemblée générale à cette occasion.

(Source : Carrie Marias / UNESCO Dakar)

Mai 2007 : Atelier sous régional EDUSIDA en faveur des partenaires institutionnels suivants : Burundi, Rwanda et RDC. Les partenaires sont le Ministère de la Jeunesse et des Sports, Ministère à la Solidarité Nationale, Droits de la Personne Humaine et du Genre, UNESCO Harare, UNESCO Dakar, Ministère de l'Education Nationale et de la Culture, une dizaine d'associations des jeunes qui oeuvrent dans ces 3 thématiques (HIV/AIDS, Genre et Droits Humains).

(Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura)

29 avril- 4 mai 2007 : Dans le cadre du projet transversal de l'UNESCO – Universités Solidaires (UNISOL), la 4^e Conférence africaine sur les aspects sociaux du VIH/SIDA aura lieu à Kisumu (Kenya), en collaboration avec l'Alliance pour la recherche sur les aspects sociaux du sida (Sahara). L'objectif : Partager les informations et les bonnes pratiques sur les aspects sociaux du VIH/SIDA en insistant sur les innovations dans l'accès à la prévention, aux soins, et aux soutiens socio-économiques des personnes touchées par le virus. .

(Source : SHS Regards N° 16 p. 21)

Avril 2007, à Bujumbura (Burundi) : Atelier sous régional pour les Jeunes du Burundi, du Rwanda et de la République Démocratique du Congo **sur le thème « Youth Initiative on HIV/AIDS, Gender and Human Rights ».** Les partenaires sont le Ministère de la Jeunesse et des Sports, Ministère à la Solidarité Nationale, Droits de la Personne Humaine et du Genre (Burundi) UNESCO Harare, UNESCO Dakar, Ministère de l'Education Nationale et de la Culture, une dizaine d'associations des jeunes qui oeuvrent dans ces 3 thématiques (HIV/AIDS, Genre et Droits Humains).

(Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura+ SHS Regards N°16 p.12)

5-6 Mars 2007 : Organisation à Pretoria (Afrique du Sud) d'une conférence internationale sur la sécurité humaine en Afrique, réunissant les plus grands experts dans ce domaine. Ceci s'est fait en partenariat avec l'Institut d'Études de sécurité (ISS)

(Source : SHS Regards N°16 p.12)

2006

Décembre 2006 : Le Centre des Droits de l'Homme de l'Université de Pretoria (Afrique du Sud), fondé en 1986, se voit attribuer le prix 2006 d'Education des Droits de l'Homme par le Directeur général Koïchiro Matsuura

(Source : Site web de SHS)

Novembre-décembre 2006: Dans le cadre de la promotion de l'égalité des genres et du développement : développement : **participation à la Campagne de 16 jours d'activisme contre les violences faites aux femmes à l'échelle nationale du Burundi.** Les partenaires sont le Ministère de la Solidarité Nationale, des Droits de la Personne Humaine et du Genre (Burundi), l'UNIFEM (Unité Genre de l'ONUB) (*Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura*)

18-24 septembre 2006 : A Nairobi (Kenya) création de la coalition des villes contre le racisme en Afrique. Quatre villes désignées "chef de file de la coalition": Bamako pour l'Afrique de l'Ouest, Kigali pour l'Afrique Centrale, Durban pour le Sud de l'Afrique ainsi que Nairobi pour l'Est de l'Afrique. Cet évènement s'est fait en partenariat avec le Maire de Nairobi, le bureau UNESCO de Nairobi ainsi que la Section UNESCO de Lutte Contre le Racisme et les Discriminations et a rassemblé près de 150 participants -dont 54 Maires/Maires Adjoints. (*Source : Site web de SHS + SHS Regards N°15 p. 8*)

21 Septembre 2006 : Célébration de la Journée Internationale de la Paix au Burundi En partenariat avec toutes les agences des Nations-Unies, le Gouvernement du Burundi et la société civile. (*Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura*)

23-28 mai 2006 dans le cadre du rassemblement « African Renaissance Festivities » que **la ville de Durban (Afrique du Sud) a accueilli une réunion d'experts chargés d'élaborer un Plan d'action en 10 points** et d'autres instruments et modalités reflétant les spécificités et les priorités de l'Afrique dans la lutte contre le racisme et les discriminations. Parmi les participants : des représentants des villes « chefs de file » (Bamako, Durban, Kigali, Nairobi), des experts municipaux, des chercheurs et des représentants d'ONG ou du réseau des Cités et Gouvernements Locaux Unis (UCLG -Afrique)- (*SHS Regards N°13 p.10*)

17-19 Mai 2006: Une réunion d'experts a été organisée par le bureau de l'UNESCO à Bujumbura (Burundi), afin d'étudier la faisabilité et les mécanismes de mise en oeuvre d'un programme d'études supérieures sur les Femmes et le Genre au Burundi en collaboration avec le gouvernement burundais.
(*SHS Regards N°13 p.8*)

Au Burundi, Analyse et évaluation du Plan d'Action National de Lutte contre le SIDA Projet FAP ONUSIDA et renforcement du Réseau des Associations Féminines de lutte contre le SIDA (RAF-SIDA). RAF- SIDA est aussi le principal partenaire sur les lieux suivants : Bujumbura et Bujumbura Rural (banlieue), Ngozi, Gitega et Cibitoke.
(*Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura*)

Au Burundi, projet intersectoriel EDUSIDA : « Renforcement des capacités des jeunes pour répondre à l'épidémie du VIH/SIDA » à Kyanaza et Ngozi : Participation à l'élaboration d'un module de formation sur le VIH/SIDA et les « Life Skills ». Les partenaires sont le Ministère de l'Education Nationale et de la Culture, le Ministère de la Jeunesse et des Sports et le Ministère à la Présidence chargé de la Lutte contre le SIDA.
Formation de 60 formateurs et 720 pairs - éducateurs des jeunes ;
Equipement de 18 centres jeunes en matériel pour la formation, pour la prévention ; de divertissement culturel, sportif et en d'information.
(*Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura*)

A Bujumbura (Burundi), Elaboration des Directives Générales du Ministère de l'Education Nationale et de la Culture en matière de lutte contre le SIDA. Partenaires : Ministère de l'Education Nationale et de la Culture et CNU.
(*Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura*)

Au Burundi à Bujumbura et Ngozi : Exécution du projet FAP ONUSIDA « Appui socio-économique en faveur des femmes à partenaires multiples » en collaboration avec FAWÉ Burundi.
Etude socio-comportementale chez les femmes à partenaires multiples en vue de mesurer leurs profils socio-économique et psychologique, leurs motivations et leur niveau d'aspiration;

Sensibilisation à la lutte contre le VIH/SIDA en faveur de 350 femmes à partenaires multiples ; Formation aux métiers de couture, hôtellerie ; broderie et coiffure.
(Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura)

Dans le cadre du projet intersectoriel de lutte contre le SIDA, utilisation des NTIC pour sensibiliser au VIH SIDA à Bamako (Mali). **Ouverture d'un cybercafé** en collaboration avec l'ONG Mouvement d'Action de Réflexion et de Développement. Le cybercafé est doté d'écrans télévisés diffusant des messages de sensibilisation sur le VIH-SIDA et les utilisateurs bénéficient de la présence d'éducateurs formés sur la question. (Source : Ali Daou, Bureau de Bamako)

2006-2007 : A Bujumbura (Burundi) Conception et exécution du programme intersectoriel EDUSIDA : « Renforcement des capacités des jeunes pour répondre à l'épidémie du VIH/SIDA ». Les partenaires sont le Ministère de l'Education Nationale et de la Culture, le Ministère de la Jeunesse et des Sports et le Ministère à la Présidence chargé de la Lutte contre le SIDA
(Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura)

2006-2007 : A Bujumbura (Burundi) Conception et exécution du programme intersectoriel EDUSIDA : « Renforcement des capacités des jeunes pour répondre à l'épidémie du VIH/SIDA ». Les partenaires sont le Ministère de l'Education Nationale et de la Culture, le Ministère de la Jeunesse et des Sports et le Ministère à la Présidence chargé de la Lutte contre le SIDA
(Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura)

2005

A Bujumbura (Burundi) : Consultation régionale des jeunes sur le VIH/SIDA : Mobilisation des jeunes pour le changement de comportement (Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura)

A Bujumbura (Burundi) Dans le cadre du droit à l'éducation, distribution de matériel scolaire, d'uniformes et de vivres. Les partenaires sont le PAM et des ONG. (Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura)

Novembre-décembre 2005, dans le cadre de la promotion de l'égalité des genres et du développement : **Participation à la Campagne de 16 jours d'activisme contre les violences faites aux femmes à l'échelle nationale du Burundi.** Les partenaires sont le Ministère de la Solidarité Nationale, des Droits de la Personne Humaine et du Genre (Burundi), l'UNIFEM (Unité Genre de l'ONUB) (Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura)

Novembre 2005 : 3^{ème} Journée Internationale de la philosophie: 22 pays sur 78 qui ont célébré l'évènement sont de la région Afrique.

A Bamako (Mali) il y a eu un **cours suivi d'un débat sur la relation entre philosophie et musique**, en collaboration avec le bureau de Bamako

Au siège de l'UNESCO, à Paris, en collaboration avec la Commission Nationale de Côte d'Ivoire : **récolte de livres de philosophie pour la Côte d'Ivoire** afin de pouvoir réhabiliter les bibliothèques- et de manière générale les lieux de savoir.

A Santiago du Chili, Chili, **dialogue interrégional Afrique- Amérique Latine.**

(Source : *Activités Afrique 2004-2005, Département Afrique+ Site web de SHS + SHS Regards N°16 p.18*).

A Ngozi, Burundi : Sensibilisation – information en matière d'éducation préventive au VIH/SIDA de jeunes filles issues de la rue (activité transversale par rapport au projet de formation aux métiers des jeunes filles de la rue de NGOZI. Comme partenaire : le Réseau Burundais des Personnes vivant avec le VIH/SIDA. (Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura)

A Bujumbura (Burundi) : Atelier de partage et de formation sur le « Living Values Education » : en collaboration avec le Ministère de l'Education Nationale et de la Culture du Burundi et l'Association Living Values de Genève.
(Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura)

21 Septembre 2005 : Au Burundi, Célébration de la Journée Internationale de la Paix. En partenariat avec toutes les agences des Nations-Unies, le Gouvernement du Burundi et la société civile.
(Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura)

Septembre 2005 : lancement d'un projet en collaboration avec l'UNESCO Dakar, la CEDEAO, la Banque Africaine de développement et d'autres partenaires locaux et internationaux **d'un projet d'éducation à la paix pour pallier à la situation des pays en post ou en cours de conflit** à savoir la Côte d'Ivoire, la Guinée, la Guinée Bissau, le Libéria et la Sierra Leone. Ce projet se veut intersectoriel, liant éducation et sciences sociales. Afin d'assurer le succès de ce projet, des coopérations vont être développées avec les ministères de l'Éducation de la Promotion des droits de l'Homme et de l'Intégration régionale, ainsi que les missions de maintien de la paix de l'ONU, des ONG nationales et des réseaux régionaux, tel le Réseau régional de construction de la paix en Afrique de l'Ouest (WANEP)
(Source : SHS Regards N°10 p. 29)

3 Mai 2005 : au siège de l'UNESCO à Paris, débat sur « L'évolution des codes de la famille au Maghreb et au-delà : Recherche– Activisme – Politiques », qui a notamment permis de faire le lien entre la réforme de ces codes et les droits des femmes. Parmi les participants : Wassila Ltaief, docteur en droit et spécialiste du droit de la famille, la journaliste et réalisatrice Fatima Moussaoui.
(Source : SHS Regards N°10 p. 29)

Mars 2005 : A Bujumbura (Burundi) Colloque sur le thème : « Justice en période post conflit » en collaboration avec la Chaire UNESCO du Burundi.
(Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura)

Mars 2005, Addis Abbeba, Ethiopie: « Les Priorités de recherche afin d'améliorer les droits sociaux, économiques et culturels » en partenariat avec l' « African Research Network on Economic, Social and Cultural Rights (ARNESCR) », et trois chaires en droits humains de la région (Bénin, Afrique du Sud, Ethiopie)
(Source : Activités Afrique 2004-2005, Département Afrique)

21 Mars 2005 : Journée Internationale de Lutte contre le Racisme, au siège de l'UNESCO à Paris, France : Lutte contre les discriminations et le racisme. **Thème 2005: le rôle des autorités locales dans la lutte contre le racisme,** en partenariat avec la Commission Nationale Française.
(Source : Activités Afrique 2004-2005, Département Afrique)

Février 2005 : Conférence : qu'est-ce qu'un crime contre l'humanité ? En collaboration avec Jacques Firens, Avocat et Professeur dans les Facultés Universitaires Notre Dame de la Paix à Namur en Belgique, et la Chaire UNESCO de l'Université du Burundi.
(Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura)

Dans le cadre du projet de l'UNESCO/Coopération Luxembourgeoise« Formation aux Droits Humains, à la Citoyenneté et à la Démocratie Locale au Sénégal, au Burkina Faso et au Mali ».

Mai 2005 : atelier à Ouagadougou (Burkina Faso) qui a permis d'adapter des outils pédagogiques développés pour le Sénégal et le Mali au contexte burkinabé.

Juillet 2005 : atelier de formation à Ouagadougou des formateurs, auquel ont participé des représentants du gouvernement. Le Burkina Faso devrait également bénéficier d'une équipe de formateurs dont la mission sera de disséminer la formation dans les quatre zones d'intervention de la Coopération luxembourgeoise dans le pays.

(Source : SHS Regards N°10 p.29)

2005-2006 : dans différentes provinces du Burundi, **Exécution du projet « Appui au Collectif ABS : Alliance Burundaise contre le SIDA pour la coordination et l'harmonisation des interventions de la Société Civile dans la lutte contre le SIDA : Projet FAP ONUSIDA. Plusieurs activités :** Etude sur les forces et les faiblesses des associations de la société civile dans la lutte contre le SIDA ; visite de supervision formative dans 80 associations membres ; appui à l'organisation de 2 fora d'échange

d'expériences et de 4 réunions de coordination régionale. En partenariat avec le réseau de 150 associations ABS- Alliance Burundaise contre le Sida
(Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura)

30 Mai- 1^{er} juin 2005. Consultation régionale à **Addis Abbeba (Ethiopie)** dont le thème est : « **Améliorer l'autonomie des Femmes dans la région des Grands Lacs : la paix, la violence et la place de leader des femmes** ». Des communications sur le conflit en RDC et son impact sur les femmes ont été préparées et des études ont été commissionnées par l'Académie Africaine sur la Culture et le Droit des Femmes dans la Région des Grands Lacs.
(Source : Activités Afrique 2004-2005, Département Afrique+ Site web de SHS)

Cette dans le cadre du Projet UNESCO/Coopération Luxembourgeoise de « **Formation aux droits humains, à la citoyenneté et à la démocratie locale au Sénégal, au Burkina Faso et au Mali** »* par l'Unité régionale pour les Sciences Sociales et Humaines, Unesco Dakar et le Bureau de Bamako, en partenariat avec les Ministères en charge de la décentralisation et des collectivités locales des trois pays concernés (Mali, Sénégal, Burkina Faso). Un rapport est disponible sur demande.
(Source : SHS Regards N°10 p.29)

1999-2005 : « L'autonomie des Femmes au niveau des communautés rurales » : ce projet a été réalisé dans le cadre des programmes de l'UNESCO en partenariat avec DANIDA (Agence danoise de Coopération et de Développement) L'objectif de ce projet est d'accroître la sensibilisation et le respect des droits et responsabilités des femmes.
(Source : Activités Afrique 2004-2005, Département Afrique)

2004

18 Novembre 2004 : Célébration de la Journée Internationale de la Philosophie à Bujumbura (Burundi) **Thème : Les notions de justice ; de démocratie et des droits de l'homme et leur pratique paradoxale au Burundi et dans le monde** Ceci a donné lieu à 2 émissions radiodiffusées ; 2 articles de presse ; 16 affiches produites par les élèves. Ceci s'est fait en partenariat avec Chaire UNESCO de l'Université du Burundi, le département philosophie de l'Université du Burundi ainsi que les élèves des classes terminales de 10 écoles secondaires de Bujumbura (Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura.) Dans 6 pays autres pays de la région Afrique dont la République centrafricaine, la Namibie, le Malawi, la Zambie, l'Ouganda. (Source : Site web de SHS)

Octobre 2004 : Consultation régionale à Bujumbura (Burundi) des jeunes sur le VIH/SIDA « Mobilisation des jeunes pour le changement de comportement » en partenariat avec le bureau régional de Nairobi (Burundi, Rwanda, Kenya, Ouganda, Erythrée) les Associations des Jeunes BIG 7 (Guides, Scouts, etc.)
(Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura)

2004 : Exécution du projet « Appui à la création du réseau des leaders éducateurs pour la lutte contre le SIDA à l'enseignement primaire et secondaire : Projet FAP ONUSIDA. A Bujumbura (Burundi) Elaboration du module de formation des enseignants syndiqués , du code d'Ethique et de déontologie du syndicaliste engagé dans la lutte contre le SIDA ; Etude de faisabilité de la création d'une caisse de solidarité thérapeutique des enseignants syndiqués). En partenariat avec les Syndicats des enseignants SLEB - STEB – CONAPES.
(Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura)

Octobre 2004 : Exécution du projet « lutte contre le VIH/SIDA dans la communauté militaire : Projet PAF ONUSIDA au Burundi. Atelier de formation des formateurs sur le VIH/SIDA à Bujumbura.
(Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura)
Guide (Kit) pédagogique pour l'éducation aux droits humains et la tolérance utilisé dans le réseau des écoles membres de l' ASP.
(Source : Activités Afrique 2002-2003, Département Afrique)

Programme « Formation en Droits Humains, Citoyenneté et Démocratie Locale » projet extrabudgétaire de 500 000 US\$: au Mali, Burkina Faso et Sénégal dans les régions Kidal, Gao et Ségou en coordination avec UNESCO Dakar et DANIDA (Agence Danoise d'Assistance au développement). (Source : *Activités Afrique 2004-2005, Département Afrique*)

Droits humains appliqués à la décentralisation au Mali : Etat des lieux des connaissances en matière de droits humains et de bonne gouvernance. Les élus de 20 Communes au Burkina Faso et au Mali, les forces armées, les leaders d'opinion, les fonctionnaires des collectivités territoriales ainsi que plusieurs acteurs de la société civile et des services techniques, ont été sensibilisés à l'approche « droits humains ». Il a été remarqué, suite à la formation, que les forces armées étaient « laissées pour compte » concernant ce thème. Ceci s'est fait en collaboration avec le gouvernement malien, avec la participation du chef de Cabinet du Ministre de la Défense du Mali. Compte tenu du succès du projet, il sera poursuivi pour 2008-2012, en collaboration avec le bureau de Dakar, dans les pays suivants : Niger, Mali, Burkina Faso et Sénégal. (Source : *Ali Daou, Bureau de Bamako+ SHS Regards N°8 p. 22*)

Ouverture d'une maison des Droits de l'Homme à Bamako (Mali) en collaboration avec la Chaire UNESCO des droits de l'homme de l'Université du Mali. Cet établissement est aussi le lieu de communications sur les Droits de l'Homme. (Source : *Ali Daou, Bureau de Bamako*)

Au siège de l'UNESCO à Paris, France. Table Ronde, lors de l'Année Internationale de Commémoration de l'esclavage en 2004. « **L'humanisme des Droits Humains et le barbarisme de la traite transatlantique** » en partenariat avec la Commission Française. . (Source : *Activités Afrique 2004-2005, Département Afrique*)

2004-2005 Dans le cadre de la promotion de l'égalité des genres et du développement projet « Protection des jeunes filles et des enfants de la rue » : Formation en métiers des jeunes filles de la rue de Ngozi (Burundi) dans les filières de broderie hôtellerie/ restauration ; boulangerie ; coiffure hommes et dames et mise en place de 6 micro-entreprises génératrices de revenus pour les filles regroupées en 6 associations. Comme partenaire, l'Association AFAVO. (Source : *Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura*)

2003

18-23 Août 2003 : à Yaoundé, Cameroun : Atelier de travail «VIH-SIDA et Droits humains» afin de permettre aux jeunes et à leurs associations d'avoir des bases solides pour contrer l'épidémie du virus dans leurs communautés même. (Source : *Site web de SHS*)

Dans le cadre du droit à l'éducation, au Burundi (Bujumbura, Kayanza, Ngozi, Gitega, Karusi, Muramvya et Mwaro) : Sensibilisation des directeurs provinciaux et des inspecteurs provinciaux /cantonaux de l'enseignement aux droits de l'homme ; sensibilisation et formation aux droits de l'homme à l'endroit des écoliers du primaire et des élèves du secondaire à travers la compétition « Rallye des Droits de l'homme. Comme partenaire, le Ministère de l'Education Nationale et de la Culture du Burundi. (Source : *Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura*)

Projet PAF ONUSIDA au Burundi « lutte contre le VIH/SIDA dans la communauté militaire » : Ateliers de sensibilisation du Haut Commandement et du Commandement intermédiaire (114 officiers) de l'Armée, de la Police et des Agents des Douanes. Avec comme partenaire, le Ministère de la Défense Nationale / Ministère de l'Intérieur et de la Sécurité Publique et le Ministère des Finances. Les lieux sont Bujumbura, Bururi, Ngozi et Gitega (Région militaire. (Source : *Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura*)

2003-2004 : Dans le cadre de la Promotion de la paix, tolérance, justice sociale et démocratie, à Bujumbura (Burundi), programme en partenariat avec le Ministère chargé de la Mobilisation pour la Paix et la Réconciliation Nationale et le Conseil Scientifique International du projet. - Appui au projet « Ecriture de l'Histoire du Burundi, des -origines à 2000 »

- Appui à la sensibilisation et à la formation de la société civile en matière de résolution pacifique et de prévention des conflits par le dialogue.

(Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura)

2003-2006 Dans le cadre du droit à l'éducation : Alphabétisation des enfants de la rue ; des adultes de la minorité ethnique Batwa ; des femmes victimes de la crise de 1993 dans les lieux de Bujumbura, Cibitoke et Gitega au Burundi. Les partenaires sont Centre National d'Alphabétisation, IGAA, ABEA ; Arche de Noé avec l'appui du PAM en vivres pour la restauration des bénéficiaires
(Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura)

2002

Novembre 2002 : Journée Internationale de la Philosophie:

Kenya : Le Professeur Judith Bahemuka, de la Chaire UNESCO/UNITWIN à l'Université de Nairobi, avec la contribution du bureau de l'UNESCO à Nairobi, le Bureau de l'UNESCO à Dakar (Unité régionale pour les sciences sociales et humaines en Afrique) et la Section de la philosophie et des sciences humaines de l'UNESCO, a organisé un panel de discussion sur deux sujets : « Pauvreté, justice et paix mondiale », ainsi que « La philosophie peut-elle ouvrir des chemins vers l'émancipation aujourd'hui ? ».
(Source : Site web de SHS)

République-Unie de Tanzanie : L'unité de philosophie du Département de sciences politiques de l'Université de Dar es Salaam a organisé un programme d'événements sur le thème « Philosophie, culture et développement » : . Les sujets présentés ont inclus la philosophie islamique, la philosophie et la théologie en Afrique, et la philosophie de Nyerere.
(Source : Site web de SHS)

9-15 Février 2002, au Cap (Afrique du Sud) : Atelier de travail "VIH-SIDA et Droits humains" afin de permettre aux jeunes et à leurs associations d'avoir des bases solides pour contrer l'épidémie du virus dans leurs communautés même. (Source : Site web de SHS)

Mise en place de la Chaire UNESCO pour l'éducation à la paix et la résolution pacifique des conflits à Bujumbura, Université du Burundi. (Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura)

Education politique à la démocratie et au scrutin électoral : sensibilisation aux questions d'ordre citoyenne : comment voter ? Pourquoi ? Quels comportements électoraux ? Plusieurs activités ont été réalisées à travers des formations, des émissions télévisées et des DVD. On a noté beaucoup d'implication des enseignants universitaires dans le projet. (Source : Ali Daou, Bureau de Bamako)

2002-2006 Bujumbura (Burundi) Appui dans l'élaboration d'Une Politique nationale pour une Culture de Paix au Burundi en partenariat avec le Ministère chargé de la Mobilisation pour la Paix et la Réconciliation Nationale du Burundi. (Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura)

2000-2007 Dans le cadre du droit à l'éducation : Scolarisation d'environ 2000 enfants de la rue ; Recherche des familles et associations d'accueil des enfants de la rue dans les lieux de Bujumbura, Cibitoke et Gitega au Burundi. Les partenaires sont Centre National d'Alphabétisation, IGAA, ABEA ; Arche de Noé avec l'appui du PAM en vivres pour la restauration des bénéficiaires (Source : Yvonne Matuturu, Bureau de Bujumbura)

Les Sciences sociales et humaines ... c'est aussi ...

La coordination des efforts de tout l'UNESCO pour lutter contre l'extrême pauvreté

Dans le cadre de ce programme intersectoriel, d'autres projets ont été développés en Afrique, tels que :

2004

Réalisation du projet « **initiative de base de Tienfala** » (Mali) en collaboration avec le PAM, dans le cadre de l'initiative « Contribution à 'Elimination de la Pauvreté et au Renforcement de la Sécurité Humaine ». Les activités ont concerné le renforcement des capacités institutionnelles de la mairie et de l'ONG partenaire « Vie Bonne ».

Activités :

- **Installation de plates formes multifonctionnelles et construction de centres alphabétisation** pour les femmes des villages de Simba et Diogo
- **Installation d'une cantine** dans la nouvelle école de Tienfala ;
- **Approvisionnement en eau potable** des populations du village de Fougadougou ;
- **Développement des Activités génératrices de revenus** au niveau de trois associations féminines grâce à un fond de microcrédit mis à disposition

(Source : Ali Daou, Bureau de Bamako)

2003

Au Mali, un Comité National de Suivi pour la Réflexion sur le Concept de Pauvreté saisi par les droits humains a été institué. Ce comité est composé d'ONG, de partenaires techniques, de chercheurs et du gouvernement malien. Il a pour but de formuler des stratégies de type recherche/action. Des décrets présidentiels ont été pris au Mali et au Niger à ce sujet. Au Burkina Faso, cela a donné lieu à un arrêt ministériel du Ministère compétent en la matière.

(Source : Ali Daou, Bureau de Bamako)

2002

Depuis 2002 : projet « intégrer la science et la technologie dans les systèmes de microfinancement : de l'activité de subsistance à la petite entreprise » dans les 6 pays africains suivants : le Kenya, l'Ouganda, la Tanzanie, le Ghana, la Sierra Leone et le Sénégal. 10 allocations de recherche ont été distribuées pour effectuer des recherches disséminées à travers plusieurs pays d'Afrique concernés par le projet.

(Source : Site SHS + Site UNESCO Nairobi du projet)

Le programme extrabudgétaire en faveur de l'éducation des enfants en détresse

L'action de l'UNESCO en faveur des droits humains, c'est aussi le programme pour l'Education des enfants en détresse exclusivement financé par des donations du secteur privé et coordonné par le Secteur des sciences sociales et humaines. Ce programme soutient partout dans le monde des projets d'actions directes et concrètes en faveur des enfants exclus et peut également intervenir en quelques jours pour apporter une aide d'urgence lors de tremblements de terre, d'inondations... Pour mener à bien de 20 à 50 projets par an mis en œuvre par des ONG locales sur des périodes couvrant de 6 mois à 3 ans, quelque 2 - 2,5 millions de dollars US doivent être collectés chaque année.

En Afrique, le programme a mis en place 37 projets dans 24 pays de 2002 à ce jour parmi lesquels, le projet Namibien supervisé par le Bureau UNESCO Windhoek "Promouvoir le développement de la petite enfance au sein des Communautés San de la région Ohangwena".

Le projet favorise le développement de la petite enfance à travers la sensibilisation des Communautés San aux valeurs de l'éducation, en créant non seulement des jardins d'enfants mais également un

systeme de soutien visant à satisfaire leurs besoins essentiels tout en encourageant l'inclusion sociale des San et des autres groupes minoritaires vivant dans la zone du projet. 393.290 US\$ ont été collectés en 2005-2006 pour mettre en place les premières activités et quelque 350.000 US\$ collectés en 2006-2007 seront à nouveau transférés dans les 2 prochaines années.
(Source : Cécile Krug, juin 2007)